

Tercer Congreso Internacional de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Psicología Universidad Nacional de La Plata, La Plata, Provincia de Buenos Aires, 2011.

Conceptualizaciones de Profesores de Psicología en ejercicio en un Continuum Formativo entre Carrera de Grado y Contexto de Actuación Profesional.

Erausquin C., García Labandal L. y Ortega G., Meschman C.

Cita:

Erausquin C., García Labandal L. y Ortega G., Meschman C. (2011). *Conceptualizaciones de Profesores de Psicología en ejercicio en un Continuum Formativo entre Carrera de Grado y Contexto de Actuación Profesional. Tercer Congreso Internacional de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Psicología Universidad Nacional de La Plata, La Plata, Provincia de Buenos Aires.*
Dirección estable: <https://www.aacademica.org/cristina.erausquin/871>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pzc0/onM>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

III Congreso Internacional de Investigación de la Facultad de Psicología.
Universidad nacional de La Plata. “Conocimiento y Escenarios Actuales”
La Plata, 15 al 17 de Noviembre de 2011

Eje Temático: Enseñanza de la Psicología

Título:

CONCEPTUALIZACIONES DE PROFESORES DE PSICOLOGÍA EN CONTEXTO DE ACTUACIÓN PROFESIONAL.

Autores: Erausquin, Cristina, García Labandal Livia, Ortega Gabriela, Meschman Clara.
Directora: Magister Cristina Erausquin. E-mail: cristinaerausquin@yahoo.com.ar

El estudio se realiza en el marco del Proyecto UBACYT P023 “Los Psicólogos y la Fragmentación de la Experiencia Educativa: Modelos Mentales y Sistemas de Actividad para el Análisis y la Intervención en Problemas Situados en Contextos” de la Programación UBACYT 2008-2010.

Resumen

La indagación acerca de *Profesores de Psicología Egresados de la Universidad*, a través de sus narrativas sobre experiencias y trayectorias, conforma un seguimiento de la investigación acerca de las Prácticas de Enseñanza de Grado y la construcción del rol del profesor de Psicología en el Proyecto UBACYT P023 “*Fragmentación social y construcción de encuentros para la apropiación recíproca de sentidos de experiencias en psicólogos, docentes y otros actores educativos: desafíos a la formación profesional*”, 2008-2010, dirigido por Mgter. Erausquin. El marco teórico se sustenta en enfoques socioculturales de modelos mentales situacionales, aplicados por Rodrigo al cambio educativo y competencias para la enseñanza en Zabalza y Perrenoud.

La formación docente abarca un continuum entre las prácticas de la formación inicial, las primeras experiencias laborales de los docentes novatos y el análisis de la resignificación y reestructuración del rol, en la interacción entre sistemas de actividad constituidos por: las unidades de formación académica y los contextos de la práctica profesional. Ya en el marco del Proyecto UBACYT P061. “*Construcción de modelos mentales para problemas de intervención profesional en estudiantes de Psicología. Participación en comunidades de práctica y aprendizaje situado*”, 2004/2007, también dirigido por Mg.Erausquin, se presentaron en el *Anuario de Investigaciones XV 2008*: antecedentes, marco teórico, estrategias metodológicas, instrumentos de recolección y análisis de datos, caracterización de las muestras de estudiantes y profesores y

análisis de datos de la indagación sobre Prácticas de la Enseñanza 2007 y su papel en la formación de Profesores de Psicología de Nivel Medio y Superior. Posteriormente, en *Anuario de Investigaciones XVI 2009*, se analizaron los giros en los modelos mentales de intervenciones docentes en situaciones problema, a partir de narrativas escritas de profesores de Psicología en formación, entre inicio y cierre de la asignatura Didáctica Especial y Prácticas de la Enseñanza 2007 y 2008.

El presente trabajo focaliza procesos de desarrollo/ cambio del *aprendizaje situado* en contextos de actividad profesional docente en Educación Media y Superior, en 80 Profesores de Psicología Graduados en 2007, 2008 y 2009 en el Profesorado de Psicología de la Universidad de Buenos Aires y se articula con la indagación realizada sobre construcción del rol del profesor de Psicología en tres cohortes de *profesores de Psicología en formación*.

Se analizan específicamente las respuestas al Cuestionario a Egresados del Profesorado de Psicología centradas en: a) motivación por el trabajo como profesores de Psicología y motivación por el trabajo profesional como psicólogos; b) percepción de la necesidad de la formación docente específica; c) resignificación de la experiencia y adquisición de aprendizajes en Prácticas de Enseñanza de Grado y Profesorado en general; y d) funciones del Profesor de Psicología – en este caso, comparando resultados con los del Post-Test del Cuestionario sobre Intervención Docente administrado al cierre de la Práctica de Grado -. Se relacionan esas dimensiones de la indagación con características de la muestra: a) edad; b) trabajo actual como profesores de Psicología; c) trabajo actual en Áreas de Actividad Profesional como psicólogos, d) niveles de enseñanza académica y d) tipos de instituciones de enseñanza en los que se desempeñan, e) antigüedad docente.

En cuanto al *desarrollo de competencias*, los Egresados, sobre *qué aprendieron en Didáctica Especial y Prácticas de la Enseñanza*, predominan: a) *planificación de la enseñanza*, b) *reflexión sobre la práctica*, c) *vínculo constructivo con el aprendizaje de los alumnos*, d) *gestión didáctica de actividades del aula* y e) *construcción del rol docente, articulado con contextos y poblaciones*. Comparando estos resultados de EGRESADOS con los de las tres cohortes de practicantes, se observa continuidad en “planificar”, “reflexionar sobre la práctica”, “construir el rol docente”, “gestionar la

actividad áulica”, con un énfasis en *el vínculo del docente con la participación activa de los alumnos en la construcción de su aprendizaje*. Es reducida la mención de: f) *explicación para la comprensión de contenidos disciplinares específicos de la Psicología*, como competencia que reconozcan haber desarrollado en aquella instancia formativa. Sin embargo, en la indagación sobre Modelos Mentales de Situaciones Problema de Intervención Docente de los mismos Egresados, aparece en una proporción significativa su aptitud para proporcionar ayudas para el aprendizaje de los sujetos, con interacción entre el centrarse en los vínculos y necesidades de las personas, por un lado, y centrarse en los desafíos de los aspectos conceptuales del contenido a través de las actividades de aprendizaje, por el otro. Ello plantea nuevas preguntas de indagación y análisis sobre interacciones entre aprendizaje implícito y explícito; conceptualizaciones y modelos mentales; conocimiento declarativo, procedimental y estratégico.

Palabras clave: competencias, modelos mentales, práctica profesional docente, apropiación.